



Vita et Opus

Kurt Lewin

M.A. Mayra Figueroa Briceño
Psicóloga. Colegiada Activa No.: 278

“Es importante señalar que la investigación social implica dos clases de problemas bastante diferentes, a saber, el estudio de las leyes generales de la vida grupal y el diagnóstico de situaciones específicas”, (...). “El conocimiento de las leyes puede servir como una guía para el logro de determinados objetivos bajo condiciones específicas. Pero para actuar correctamente no basta que el ingeniero o el cirujano conozcan las leyes generales de la física o de la fisiología. Deben además conocer el carácter específico de la situación concreta. Es decir, obtener la información mediante un adecuado diagnóstico de la misma. Para la acción se necesitan ambas clases de investigación científica”

Kurt Lewin

Kurt Lewin, nacido en 1890 en la Villa de Mongilno, Prusia, hoy parte de Polonia, fue un psicólogo alemán nacionalizado estadounidense, universalmente reconocido como el fundador y pionero de la psicología social moderna. Sus ideas y teorías, la investigación y experimentación para comprobar sus hipótesis tuvieron un impacto inmenso, vigentes hasta la actualidad. Aunque realizó estudios de medicina y biología en Fribourg y Munich, se doctoró en filosofía por la universidad de Berlín en

1916. Perseguido por los nazis, huyó de Alemania a EEUU, en dónde comenzó a dar clases en la Universidad de Standford y Cornell. En 1935 se establece en la Universidad de Iowa; en 1942 fue nombrado presidente de la Sociedad para el Estudio Psicológico de Temas Sociales. Su madre fue asesinada dos años después en un campo de exterminio nazi.

En 1944 abandona la Universidad de Iowa y se traslada al MIT o Instituto de Tecnología de Massachusetts y en 1945 funda el Centro de Investigaciones para la

Dinámica de Grupos.

La actividad científica de Lewin establece dos períodos claros de trabajo: el primero durante su estadía en Alemania, que se caracteriza por el estudio de los problemas de la psicología individual y epistemológica. Estos estudios estaban dedicados a los procesos cognitivos, la dinámica de las motivaciones y las emociones, la crítica a explicar los procesos del pensamiento y los procesos interpersonales de obtener recompensa, castigo, conflicto e influencia social.

Y el segundo período, mientras estaba en Estados Unidos en donde lleva a cabo estudios sobre liderazgo, el clima social y los valores de grupo; formula la Teoría de Campo en las Ciencias sociales, Teoría Dinámica y Psicología Topológica. Los conceptos como dinámica grupal, espacio vital, valores, vectores, espacio social y campo social fueron acuñados e introducidos por él dentro del campo de la psicología social.

También introdujo dos dimensiones en el concepto de 'espacio vital': la dimensión vertical, que corresponde a grados o niveles de realidad, y la dimensión horizontal que corresponde a una perspectiva temporal. Fue impresionado por la Escuela Gestalt y contribuyó con esta de una forma significativa pero nunca perteneció a la línea ortodoxa de ese movimiento.

Los aportes de Lewin en la psicología organizacional y comunitaria, grupos de sensibilización, dinámica de grupos, conducta de pandilleros, liderazgo empresarial defendió la investigación básica resaltando la aplicación práctica. Su Teoría de Campo afirma que es imposible acceder al conocimiento humano fuera de su entorno y de su ambiente; todo ello es considerado por muchas personas como la innovación en educación más

grandes del siglo (Lacouture, G. 1996, pp 163) Ψ

Referencias:

Greathouse, J. (1997) Kurt Lewin Biography (compilation) <http://muskingum.edu/~psych/psycweb/history/lewin.htm>

Lacouture, G. (1996) El legado de Kurt Lewin Revista Latinoamericana de Psicología, ISSN (Versión impresa): 0120-0534 revistalatinomaericana@fukl.edu Fundación Universitaria Konrad Lorenz, Colombia <http://www.redalyc.org/pdf/805/80528113.pdf>

Lewin, K. (2004-14) Biografías y Vidas, <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/l/lewin.htm>